

CHAMFORT

MÁXIMAS, PENSAMIENTOS, CARACTERES Y ANÉCDOTAS. Con un epílogo de Albert Camus. 🐼

La ambigüedad, el haz y el envés de los trabajos y los días del hombre ordinario desmenuzados por el gran moralista francés: verdades permanentes reveladas por un consumado maestro de la paradoja.

P E N Í N S U L A

CHAMFORT

Máximas, pensamientos, caracteres y anécdotas

Epílogo de Albert Camus

*Selección, traducción, presentación
y notas de Antonio Martínez Sarrión*



Barcelona:
EDICIONES PENÍNSULA
1999.



DEL GUSTO POR EL APARTAMIENTO
Y DE LA DIGNIDAD DEL CARÁCTER

• 117 •

Un filósofo considera lo que se llama una *posición en el mundo*, del mismo modo que los Tártaros las ciudades, es decir, como una prisión. Se trata de un círculo donde las ideas se estrechan y se concentran, despojando al alma y al espíritu de su extensión y desarrollo. Un hombre que ostenta una gran posición en el mundo se encuentra en una prisión mayor y más adornada. El que no tiene más que una posición pequeña, se encuentra en un calabozo. El hombre sin posición es el único libre, siempre que viva con desahogo o, al menos, que no tenga ninguna dependencia de los demás.

• 118 •

El hombre más modesto que viva en el mundo, si es pobre, debe asegurarse el mantenimiento y una cierta holgura, impidiendo que se tome la delantera sobre él. Si esto sucede, es necesario equilibrar el orgullo con la modestia.

❧ 142 ❧

Viendo o experimentando las penas que los sentimientos extremos conllevan en el amor y la amistad, bien por la muerte de quien se ama, bien por los accidentes de la vida, se tiene la tentación de creer que la disipación y la frivolidad no constituyen tan grandes necedades y que la vida casi no vale más que lo que de ella hacen los mundanos.

❧ 143 ❧

La amistad extrema y delicada con frecuencia resulta herida por el repliegue de una rosa.

❧ 144 ❧

Goza y haz gozar, sin dañarte a ti o a los demás; a esto se reduce, creo yo, toda la moral.

❧ 145 ❧

La educación debe descansar sobre dos bases, la moral y la prudencia. La primera para apoyar a la virtud; la segunda para defenderse de los vicios del prójimo. Inclinando la balanza del lado de la moral, no haréis más que víctimas o mártires; inclinándola del otro lado, obtendréis egoístas calculadores. El principio de toda sociedad es hacerse justicia

al mundo. En ese instante, se ha cesado de atormentarme para que retornara. He sido acusado de misántropo, etc. ¿Qué concluir de esta curiosa diferencia? La necesidad que los hombres sienten de censurarlo todo.

☪ 148 ☪

No estudio más que lo que me place; no ocupo mi espíritu sino en las ideas que me interesan. Estas serán útiles o inútiles, para mí o para los demás. El tiempo propiciará o no las circunstancias que me permitirán hacer de mis adquisiciones un empleo provechoso. En todo caso, habré tenido la inestimable ventaja de no contrariarme y de haber obedecido a mi pensamiento y a mi carácter.

☪ 149 ☪

He destruido mis pasiones un poco a la manera de un hombre violento que mata a su caballo en la imposibilidad de gobernarlo.

☪ 150 ☪

Los primeros motivos de tristeza me han servido de coraza contra los siguientes.

él era la esposa de quien se sentaba a su lado. Yo había observado que éste no le había dicho ni una palabra, lo que me hizo contestarle a mi vecino: «Señor, o no la conoce, o es su mujer».

☪ 459 ☪

Pregunté a M. de T... si pensaba casarse: «No lo creo», me contestó; y agregó riendo: «La mujer que precisaría, en absoluto la busco; incluso no trato siquiera de evitarla».

☪ 460 ☪

M..., del que se pretendía que hablase sobre diferentes abusos públicos o particulares, contestó fríamente: «Cada día acrecienta la lista de las cosas de las cuales no quiero hablar. El mayor filósofo es aquel cuya lista es más extensa».

☪ 461 ☪

«Está muy mal, decía M..., haber abandonado la cornudez, es decir, habérselas arreglado para que no signifique nada. Antes era un estado mundano, como en nuestros días, el de jugador. En el presente nada quiere decir».

Resulta divertido que la expresión conocer a una mujer quiera decir acostarse con ella y esto en muchas lenguas antiguas y en las conductas más simples, más cercanas a la naturaleza; como si no se pudiera conocer a una mujer en absoluto sin aquello. Si los patriarcas realizaron tal descubrimiento, estaban más adelantados de lo que parece.

Las mujeres sostienen con los hombres una guerra, en la que éstos tienen una gran ventaja, ya que tienen a las putas de su parte.

Es probable que sea necesario haber sentido el amor para valorar bien la amistad.

Para que una relación de hombre y mujer sea realmente interesante es preciso que se dé entre ellos placer, memoria o deseo.

☪ 466 ☪

«Lo que hace el mundo desagradable, me decía M. de L..., son los bribones y después las gentes honradas; de suerte que, para que todo resultase soportable, habría que aniquilar a los unos y corregir a las otras. Sería preciso destruir el infierno y recomponer el paraíso.

☪ 467 ☪

D... se extrañaba al ver a M. de L..., persona muy acreditada, fracasar en cuanto trataba de hacer por alguno de sus amigos. Sucedió esto porque la debilidad de su carácter anulaba lo sólido de su posición. Quien no sabe unir su voluntad a su fuerza, carece de ésta.

☪ 468 ☪

M... me decía que él siempre encontró acertadas las siguientes máximas sobre las mujeres: hablar siempre del sexo contrario en general; alabar a aquellas que son amables; callarse sobre las restantes; frecuentarlas poco; no fiarse de ellas jamás, y nunca hacer depender la felicidad propia de una mujer, sea la que fuere.

NUESTROS CONTEMPORÁNEOS

☞ La sociedad está integrada por dos grandes clases; los que tienen más cenas que apetito y aquellos que tienen más apetito que cenas.

☞ Quien carece de carácter no es un hombre, es una cosa.

☞ El hombre puede aspirar a la virtud; razonablemente, no puede pretender el hallazgo de la verdad.

☞ Un poco de filosofía conduce a despreciar la erudición; mucha, lleva a estimarla.

